

Del momento

La falta de cultura media se solventará con la creación de escuelas

La labor del Gobierno, plausible y necesaria, de crear escuelas y capacitar a los maestros, servirá, en un plazo largo, para que la España rural dé un salto de los atadidos que le hacen vivir en un avance fundado y cierto. Los pueblos rurales españoles manifiestan en la actualidad una protesta impaciente en cuanto se refiere a los problemas de la Reforma Agraria, que es una cuestión eminentemente moral, mucho más moral que política, porque tiende a liquidar una bárbara explotación de la tierra por los que no la trabajarán nunca. Una protesta desordenada y viva, típica, en cada localidad, acompañada siempre del tono que en cada pueblo tengan las historias y los incidentes locales. Pero, a veces, protestas indeterminadas, sin encauzamiento ni solución.

La incultura rural permite que la diversidad de problemas que han de resolverse por la cooperación y la comprensión de los interesados se haga por la acción providencial del Estado. Los diputados constituyentes tienen que chocar con esta realidad, que les hace atender, en dualidad constante, la labor renovadora de la política republicana y la atención múltiple a los requerimientos que de los pueblos les llegan apremiándoles por la solución de asuntos que pueden ser nada más que los problemas vayan acogiéndose al dictado de las leyes, y cuando no existan leyes, que ordenados y expuestos puedan producirlos. Las escuelas nacionales que se han de construir pueden muy bien improvisar las elementales condiciones de adaptación a la legislación nueva. Yo veo y comprendo que poco a poco, no de momento, la escuela nueva se encargará hasta hacer del campesino comprensivo y cultivado y es necesario que las predicaciones que a diario se hacen por unos hablando mal de los otros para hacer partido, se hagan exclusivamente para formar la conciencia del labriego. El labriego del pueblo más activo en política, ignora lo que es el Municipio como naturaleza de derecho y de gobierno; ignora qué es un presupuesto municipal; ignora la diferencia del sentimiento de la riqueza en cuanto a sus propios sentimientos y en relación con Marx; ignora cómo se ha de hacer una declaración de sus frutos para enviarla por el carril; ignora cómo se mide un campo, cómo se compra un abono para mejor fertilizar sus tierras; ignora que el odio al intermediario se acaba sabiendo que el intermediario sabe dónde y cómo se colocan los productos...

Ignora todo aquello que es preciso para orientar su vida sin esclavitudes, y, sin embargo, oye a diario que ya es libre y que sus problemas los va a resolver el Estado. Y creemos sinceramente que antes que saber que el Estado le puede resolver todo, debe aprender por sí mismo a valer-se y a defenderse; y para ello, con predicaciones nuevas que hagan una moral nueva, se lograría no que los campesinos se hagan excesivamente letrados, que no es necesario, sino que los campesinos supieran la forma en que sus derechos son adquiridos y de qué modo pueden ser efectivos. Crear su moral en relación con el guión que marca el Estado en sus leyes.

Yo sueño en tí, Escuela del porvenir, verdadero hogar de todos, y yo espero una España fuerte y libre, donde la Escuela sea siempre y en todo momento el amable refugio que fortalezca vuestro cuerpo y os despeje los horizontes de la vida.

JOSÉ MARÍA MUR

Anzánigo

IMPRESIONES DE VIAJE

(EN HECHO)

Abandoné mi pueblo natal a los 21 años de edad, y teniendo actualmente 56 cumplidos, hacía que estaba ausente del mismo la friolera de 35 años bien cumplidos.

¡Con qué honda emoción, con qué inexplicables sentimientos se vuelve a ver la tierra natal después de tan prolongada ausencia!

¡Cuántas cosas nos dicen y con qué lenguaje tan conmovedor dentro de su mutismo, las paredes exteriores de la casa donde hemos nacido, cuando a ella nos dirigimos!

¿Quién es capaz de expresar el poder evocador de aquellas habitaciones veneradas donde se abrieron por primera vez nuestros ojos a la luz?

Nadie; porque el imperfecto lenguaje humano, sonda incompleta de las profundidades del pensamiento, es muy débil, es muy pobre de expresión para reflejar los grandes estados anímicos y emocionales.

Y las ideas, los pensamientos en esos solemnes momentos, son una muda oración que brota vehemente de las profundidades misteriosas del ser humano.

No trataré por lo tanto de describirlas porque pueden sentirse, mas no expresarse, y fácilmente las comprenderá todo aquel que se haya encontrado en situaciones parecidas.

Dejando las cuestiones emocionales que son exclusivamente subjetivas, pasamos a tratar las cuestiones prácticas

que son las de verdadera importancia colectiva.

¿Cómo he encontrado a Hecho en lo referente al progreso material?

Completamente estacionario o mejor dicho regresivo: solo he visto de innovaciones materiales, la carretera, y dos edificios de nueva construcción: el garage de los autos del servicio público de Hecho a Jaca, y el molino que solo pudimos ver de fuera por no haber nadie en el interior que nos lo enseñara.

Junto a estos breves detalles favorables, he advertido, con pena, muchas casas cerradas, y totalmente desaparecidas muchas familias que han emigrado a la América unas, y otras a diversos puntos de la península, detalles tristes que dan idea de regresión, no de adelanto.

Cuando yo salí de Hecho, mis tempranos años y mi poco desarrollo mental, mejor tardío que precoz, no me permitieron darme cuenta de que era un disparate lamentable abandonar la casa todos los varones, cuando tan necesaria era la presencia en ella, para evitar la ruina lamentable de un patrimonio que atendido por un hombre activo, entusiasta y emprendedor como se necesita en las casas de Aragón, la hubiera llevado al florecimiento y esplendor, en lugar de dirigirse hacia el abandono y el fracaso.

Dicen los padres y madres y parientes que influyen grandemente en las determinaciones familiares que no se tenía por nosotros afición al cultivo de la tierra: y yo pregunto ahora. ¿Que afición habíamos de mostrar al cultivo de la tierra con una educación y dirección que tendía a destruirla si se hubiera manifestado, y que jamás hacía nada en ningún sentido por fomentarla y prepararla?

Antes al contrario: todo era cantar las excelencias de las carreras académicas y hablar en tono despectivo de la noble, de la honrosa, de la imprescindible profesión de agricultor.

Hoy que más de medio siglo de existencia azarosa y dura en ocasiones, me ha dado lecciones tremendas e imborrables, estoy en buena disposición para juzgar con acierto hombres y cosas, veo con claridad portentosa las causas de la decadencia de mi pueblo natal, y tengo intención de volver a ocuparme, como hace años atrás ya lo hice, de estas trascendentes cuestiones, y quien sabe, si a la parte teórica, añadiré en su día la práctica, para lo cual las circunstancias me empujan a ser altamente favorables.

¿Quién es capaz de imaginar las sorpresas que a cada hombre reserva el porvenir?

Me detuve en Hecho las cortas horas del día de llegada 14 del corriente; todo el día 15, y salí a primera hora del día 16: es decir que fué casi imposible ver con-cienzudamente nada.

Me limitaré a señalar un elocuente hecho que da la medida del abandono en que viven los pueblos.

Cuando vivíamos allí, el camino de la ermita de Escagties era un camino poético y hermoso que tenía a la izquierda en dirección a la ermita, las eras de la Virgen, que así se denominan las eras comunales, y a la derecha, según el curso del Aragón Subordán, unos bellos prados de bastante extensión.

Estupefacto advertí su desaparición y observé que en cierto trecho del camino, queda apenas sitio para pasar, y esto porque tardamente han construido un muro de defensa contra las avenidas fluviales para evitar que el río se llevara el camino, el cementerio, y a la larga hasta la ermita.

¿Es elocuente el síntoma? Ha de causar sorpresa a nadie que un pueblo que así vive y tales cosas permite, sea un pueblo mísero donde sus habitantes apenas puedan comer pan y patatas, y llevar una existencia rayana en la indigencia colectiva?

Y durante mi viaje a Jaca ví así mismo hermosos campos en peligro de desaparición por incuria de sus dueños.

Cuando extrañado de que no viera circular carros por la nueva carretera, preguntaba a las familias conocidas, ¿porqué no tenéis carros? me contestaban en el lenguaje propia del pueblo: «si no hemos para pan, ¿cómo hemos haber para carros?» si no tenemos para pan: ¿cómo hemos de tener para carros?

No quiero con estas apreciaciones ajustadas a la sinceridad propia de mi carácter, causar a nadie molestia o desagrado: me las dicta, precisamente, mi gran amor a mis paisanos a quienes quisiera ver en franco progreso material y moral, mas he de decirles, que no se carrilarán en ese sentido, en tanto se mantengan aferrados a sus estilos antiguos de cultivo de la tierra, y en tanto no tomen en serio y con empeño, convertir el valle entero de Hecho en país preferentemente productor de ganadería y productor de sus lucrativas industrias derivadas.

El precio reenumerador que en el mercado tiene todo lo relacionado con ese ramo de la actividad humana, ofrece espléndido margen de ganancias, y la ganadería vacuna, lanar, porcina y otras clases tienen rápida colocación en el mercado por mucha abundancia en que se produzca.

La volatería, gallinas, y pollos, y la venta de huevos está esperando incremento, y he visto mucha escasez en donde podría y debería existir abundancia.

Volveré sobre estas cuestiones en las que hay mucho que decir.

J. M. CLAVERÍA

Barcelona Noviembre de 1932:

El Cine Escolar

Con tanta atención como cariño he visto el razonadísimo *Remitido* que publica LA UNIÓN del jueves último. Manos femeninas lo escribieron y el pensamiento, por ser de mujer y pertenecer al Magisterio, no podía ser otra cosa que un dechado de belleza y bien meditado sentir. Nadie como quien vive muchas horas del día entre niños sabe cómo su inteligencia se va formando y encauzando por el sendero que se le guía.

Sin duda, y esto está dicho por numerosos pedagogos de todos los países, el cine escolar debe ser la preocupación de todos los Gobiernos y todos los que pueden llevar este medio de enseñanza instructiva hasta la más apartada aldea. Así lo hacen muchos países y en España, afortunadamente, este Gobierno de la República se ocupa de ello. Naturalmente que los resultados de la implantación del Cine Escolar no se dejan sentir aun como sería de desear, pero son varios los equipos ambulantes que funcionan en algunas provincias, y según mis referencias, pueden conseguirse películas pedagógicas, de vulgarización y demás asuntos apropiados para el Cine Escolar, con solo pedir las oficialmente al Ministerio de Instrucción Pública. Por ahora hay un archivo no muy numeroso pero con el tiempo seguramente que se hará tan importantante como los que tienen Alemania y Francia que dedican a este capítulo, anualmente, muchos cientos de miles de pesetas. Todo es cuestión de empezar y este Gobierno ya tiene iniciada esta labor, que todos podemos ayudar.

En este Teatro de Jaca, organizadas por la Empresa anterior, se dieron infinidad de sesiones con películas de esta clase, sesiones que sufragaba la Empresa y ofrecía a la Junta Local de Primera Enseñanza. Se vieron muy concurridas, y como dice muy bien la señorita firmante del remitido, daba gozo ver la alegría y el interés tan grande que los pequeñuelos demostraban durante aquellas sesiones. La Empresa que actualmente explota el Teatro está en la misma disposición que la anterior y bien lo ha demostrado con haber ofrecido, también gratuitamente como la anterior, la sesión última con la exhibición de *Mawas*, al Ayuntamiento quien dispuso asistiesen las Escuelas Nacionales. Y esta Empresa está dispuesta a ceder local y todo cuanto hace falta para esta clase de exhibiciones dedicadas a los niños, con lo cual, hasta tanto que pueda llegar el día que cada Escuela tenga su aparato de cine instalado, pueden darse, con la frecuencia que se quiera, sesiones en el Teatro. Con que, local, máquina, personal y todo lo que hace falta para la proyección de películas ya lo tenemos; solo nos falta la primera materia; películas, y éstas bien se pueden conseguir del Ministerio. Entusiasmo para organizar estas sesiones no ha de faltar pues seguramente que con personas tan activas como inteligentes como cuenta el profesorado de Jaca se ha de conseguir esta primera materia, ya que en su Ayuntamiento hay personas que también tienen interés y entusiasmo en todo lo que supone adelanto en los medios de cultura y enseñanza, y ha de encontrar la ayuda oficial que haga falta.

Adelante con la idea y para todo lo que

haga falta no desmayar que seguramente la generación lo agradecerá, ya que es lamentable presenciar cómo por no haber visto esta clase de películas instructivas, del natural y de vulgarizaciones científicas, en su niñez, hay ahora personas que no pueden digerirlas y su protesta al aparecer alguna vez en la pantalla nos demuestra la osadía a que su ignorancia les lleva, ya que su inteligencia solo comprende como cine y como película aquellos asuntos más o menos truculentos o frívolos que el fin industrial de los espectáculos no pueden evitar de exhibir. Si en su niñez hubiesen asistido a sesiones de Cine Infantil, otro sería su modo de pensar cuando asistiesen a la proyección de estas películas que aún al menos culto siempre nos enseñan algo de lo que conocemos o no sabemos, pero que su inteligencia no puede comprender.

Mucha es la labor del Maestro en la Escuela y ya que el Cine nos ofrece este apoyo tan grande y eficaz, no lo desaprovechemos, y así podremos desmentir esa vieja y tan gastada leyenda de gentes que no quieren dar paso al progreso, de que el cine solo es escuela de malas costumbres y cosas parecidas. No, el Cine Escolar es un auxiliar muy valioso no solo en la primera enseñanza, sino también en los Institutos, Universidades y Cátedras de todas clases, donde asignaturas muy difíciles y complicadas son con toda facilidad comprendidas por los alumnos, y explicadas con infinidad de detalles que de palabra no pueden serlo, gracias a las proyecciones.

ENVIO

A la señorita María Cruz Sarasa con tanto respeto como admiración, rogándole perdone mi intromisión en asuntos pedagógicos, que solo un entusiasmo muy grande y buena fe me ha llevado desde hace muchos años a poner en la práctica el Cine Escolar, en la medida de mis fuerzas.

ANTONIO DE P. TRAMULLAS

LA LUNA

Antes del Balance se liquida todo

Solo por DIEZ días

Esta grandiosa liquidación principiará el día 14 y terminará el día 24 para proceder al INVENTARIO a fin de año.

Es la mejor oportunidad para comprar muchos y buenos géneros por poco dinero.

Es la más grande

BARATURA del año

Adolfo Martín

Mayor, 10 — JACA

La fiesta de las modistas y el concurso del vestido de cuatro pesetas

Será un éxito, ya lo decíamos en nuestro número anterior, y el entusiasmo crece a medida que se acerca la fecha. En los talleres no se habla ni se piensa en otra cosa que en este día, en la fiesta y en el concurso.

La Empresa del Teatro ha visitado talleres en número tal que se ha quedado asombrada la comisión visitadora. ¡Señores cómo está el gremio!... Claro que en Jaca todos nos conocemos diran Vds. «pues estos nidos donde trabajan tantas abejitas no los conocíamos, y en verdad que no nos pesa, y seguramente que habría muchos zanganos que tampoco les pesaría darse una vueltecita por estas colmenas, donde todo es alegría».

Sin duda Vds. creerán que es cosa fácil visitar en una tarde sus veinte talleres de modistas, hablar con toda la grey modisteril y volver a casa sin sentir vértigos ni aun ligeros desmayos, verdad...? pues están Vds. equivocados. Nosotros no los sentimos por que ya estábamos prevenidos, en primer lugar, y habíamos tomado algo contra el mareo, y afrontamos valientemente el viaje hasta aquellas sucursales del séptimo cielo, donde asunto de tanta importancia nos llevaba pero... nos faltó muy poco para ponernos malos. ¡Señores cómo está el gremio, señores! repetimos.

Bueno, los regalos van llegando y además de los que se publican en los prospectos con las condiciones se ha recibido de los ALMACENES MAYNER una preciosa mantelería para refresco, de la casa de don PEDRO ABAD otra magnífica mantelería. Los ALMACENES DE SAN PEDRO en lugar del corte de vestido como se dice equivocadamente en aquellos prospectos, ha mandado una soberbia cubierta de seda para la cama. Faltan llegar otros que nos tienen ofrecidos de LA LUNA y de LA ARGENTINA que seguramente serán también cosas prácticas y de gusto. También el acreditado fotógrafo de Jaca Sr. Las Heras ofrece gratuitamente un retrato a cada una de las señoritas que se presenten al concurso con el vestido de 4 pesetas, y una ampliación en color, de la señorita agraciada con el segundo premio.

El señor Traperero, profesor de dibujo del Instituto obsequiará con un retrato a lápiz a la señorita agraciada con el primer premio.

Otros regalos nos tienen ofrecidos establecimientos que aun cuando no surten directamente al gremio modisteril, como ocurre en Zaragoza y otras poblaciones donde se organizan estos concursos, ven con simpatía la fiesta y quieren ofrecer este obsequio a las lindas concursantes. A medida que vayan llegando los expondremos, juntos con los que ya tenemos en un escaparate de los almacenes de don Juan Lacasa y Hernano, que muy galantemente nos ha sido cedido. Así que ya lo saben: todos los que quieran mandarnos algún regalo, para las modistas, pueden hacerlo. Se admite todo, desde la plancha eléctrica, hasta un automóvil, pasando por los armarios de luna, mesas de día o de noche, relojes, etc., etc.

Las inscripciones van en aumento y es de esperar que para el sábado será menester un contable experto para contar tantas inscripciones como habrá. No será tanto como en Zaragoza pero... poco le faltará. Por cierto que la noticia del concurso ha llegado hasta dicha ciudad y la prensa de aquella localidad nos da ánimos y felicita a las modistas de aquí. Nosotros en nombre de todas lo agradecemos en lo mucho que ello vale y anticipándonos a los deseos de todas vosotras les enviamos un cariñoso saludo y felicitación.

Las localidades para la sesión de gala del día de la fiesta, se expendrán desde el domingo próximo y para asistir a dicha fiesta, como ocurre en todos los sitios, será menester adquirir localidad, exceptuando las señoritas que tomen parte en el concurso las cuales, únicamente ellas, tendrán, como es lógico y muy natural, entrada gratis y palcos engalanados a su disposición. Las demás personas podrán ya adquirir su localidad, que se venderán numeradas, pues seguramente las primeras filas serán pagadas hasta con precios de prima por tanto pollo que si aquel día no se pone más tierno que guisado a lo chilindrón será cosa de darle pasaporte y... a otras cosas nenas.

El Quintero Jacetano está ensayando unos tangos y fox capaces de curarle el reuma al más delicado y según nos dicen piensan estar tocando

hasta que alguien les diga bastante que no puedo más... Así es que el baile del Casino La Unión, por la noche, será cosa muy seria (dentro de la alegría que en estos actos impera, se entiende).

Por hoy no hay más noticias. Vean todos los días en escaparate de los regalos y en él pondremos rótulos con la última hora donde daremos a conocer todo lo que vaya ocurriendo.

Y ahora un ruego a las señoras que esperan alguna prenda terminada, en algún taller de modistas, para esta semana. Señora: No se moleste con su modista si esta semana no le entrega terminada la prenda que Vd. le encargó: Deje Vd. que terminen sus vestiditos para el concurso y deje usted que se acabe la fiesta con la alegría de esa juventud privilegiada, y para la semana próxima será Vd. complacida. Gracias.

Resultado de las sesiones de Cine celebradas por la comisión de festejos el día 23

	Ptas.
Ingresos.....	1.743'80
Gastos de programa, Hacienda, empleados, luz, calefacción, propaganda, operadores, etc.	550'05
A D. Valero Esteban déficit de Junio.....	514'40
Otras deudas por saldar y donativos	
Comida a los ancianos del Amparo.....	190'05
Músicos del Regimiento.....	100'00
Hogar del Soldado.....	100'00
Beneficencia.....	25'00
Monumento a Galán.....	50'00
A D. Manuel Bandrés, por jornales abonados para los festejos, entradas de toros, auxiliares de la Comisión, organizadores y pintura.....	73'00
A los electricistas.....	25'00
Baile en La Unión y a la sociedad.....	116'30
Total s. e. u. o.....	1.743'80

Detalles a disposición de quien lo desee y con esto da por terminada su misión, dando expresivas gracias a cuantos han cooperado al buen éxito con más o menos acierto de

La Comisión

Oficina de colocación obrera de Jaca

AVISO

En vista del marcado retraimiento que se observa en los señores patronos, al hacer caso omiso de cuantas disposiciones ha dictado el Ministerio para la mejor administración en lo que respecta al trabajo, esta Junta Local, ha tomado el acuerdo de notificar por medio del presente anuncio a todos aquellos señores que vengán en la actualidad realizando obras o tengan el proyecto de realizar, la obligación de solicitar de la Bolsa de Trabajo el personal necesario, pudiendo el patrono libremente pedir aquellos nombres que mejor le parezcan, siempre que en la Oficina figuren como parados. Esta misma medida se hace extensiva a toda industria que, por cualquier causa, necesite aumentar la plantilla de su personal.

Y en cuanto a los señores obreros, se les recomienda soliciten con el debido tiempo oportuno las altas y bajas correspondientes.

La Junta Local de Trabajo, atenderá las observaciones o reclamaciones que hagan tanto los patronos como los obreros, pudiendo también estos mismos formular cualquier denuncia contra aquellos que, no teniendo o no queriendo tener en cuenta las disposiciones establecidas en el Reglamento de Trabajo, pretenden violar la Ley.

La Junta hará un estudio minucioso de todas estas reclamaciones o denuncias y procederá en justicia, imponiendo severas sanciones si a ello hubiere lugar.

El cumplir lo manifestado, no acarrea ningún perjuicio para patronos y obreros; y si, por el contrario, reporta beneficios siendo por tanto deseo de esta Junta Local de Trabajo, el que todos cumplan y hagan por hacer cumplir.

Jaca 7 de Diciembre de 1932.—Por la Comisión, El Secretario, FRANCISCO RARO.

La semana

De jueves a jueves

Jueves 1.—Ya está a tono el tiempo con lo avanzado de la estación. No es que haga un frío exagerado pero ya la columna se ha dado sus paseitos de dos o más grados por debajo del 0 y en los montes cercanos han hecho su aparición las primeras nieves. El sol pugna por abrirse paso entre las brumas de Diciembre y lo consigue en el centro del día, alegrándonos con su luminosidad y destellos. Así burla, burlando entre sol y sombra vamos también echando fuera el mes de las Navidades que no se hará largo, seguramente, pues entretiene mucho el pensar en los troncos y en los millones del día 22.

—Reapareció «A B C» y la expectación enorme que había por leer el colega no puede ser satisfecha hoy por una avería ferroviaria. Dos máquinas que en Mores se salieron del carril, interceptando el paso de trenes. Los viajeros tuvieron que trasbordar, retrasándose extraordinariamente la llegada a los puntos de destino.

—En Huesca y convocada por el alcalde de Gurrea se celebra en la Diputación una reunión de alcaldes. Preside el de la capital y se tratan asuntos político administrativos de gran actualidad local y provincial.

—Se registra un grave accidente en el «Metro», de Madrid. El gran ascensor de la red de San Luis se desploma desde 14 metros de altura y resultan 17 heridos, de ellos 4 graves.

Viernes 2.—La «Gaceta» publica el protocolo acerca de la delimitación de fronteras en el interior del túnel internacional del Somport, firmado en París en 1928.

—Mal invierno para los rusos éste de 1932.

Se dice que será acortada la ración de pan en un 25 por 100, por las dificultades de carácter temporal reinantes.

Aquellos adultos que no trabajan verán todavía más reducida su ración.

Las amas de casa que tengan servicio doméstico no merecerán trato de favor, así como en los casos de niños ya crecidos que no trabajan.

La población está sujeta a las condiciones del mercado interior, en el que los precios son fantásticos.

La manteca se paga a 50 rublos el kilo y la carne a 20 rublos. Este invierno se espera que sea el más penoso desde que comenzó el plan quinquenal.

Sábado 3.— Los diputados a Cortes por Zaragoza don Manuel Marraco y don Sebastián Banzo han realizado gestiones para lograr el establecimiento de un servicio diario aéreo entre Madrid y Zaragoza.

Según afirmaciones de destacados técnicos de la Aviación, Zaragoza dispone de un magnífico campo, de condiciones inmejorables, para realizar los aterrizajes.

Se cree que esta nueva mejora que solicita Zaragoza por medio de sus diputados se concederá en fecha próxima.

—Fallece el ilustre compositor don Amadeo Vives. La música española que en el transcurso de unos meses experimentó la pérdida de figuras de gran relieve sufre hoy esta nueva e irreparable del popular maestro. El cadáver del insigne autor de «Doña Francisquita» y «Maruxa» estuvo expuesto en el local de la Sociedad de Autores de Madrid y horas más tarde es trasladado a Barcelona.

—Se celebra en el decanato del Colegio de Abogados de Madrid la anunciada asamblea de decanos para tratar de las jubilaciones en la Magistratura. Han asistido todos los decanos de los Colegios de Abogados de las audiencias territoriales sin excepción y los de las demás provincias, excepto dos.

—Paco Ena, el popular corresponsal en Huesca del «Heraldo» dice:

En el cuartel de la Guardia civil, hoy a las doce, coincidiendo con la revista de Comisario a cargo con arreglo a las nue-

vas disposiciones del gobernador civil, se verificó el acto de entrega por éste de un retrato con cariñoso autógrafo del Presidente de la República don Niceto Alcalá Zamora, a las fuerzas de la benemérita de la Comandancia de Huesca.

Asistieron las autoridades civiles y militares y los jefes de la Guardia civil de la provincia.

El teniente coronel don José Rogla y el gobernador señor Martínez Ramírez, pronunciaron elocuentes discursos de elevados tonos patrióticos de amor a España, a la República y de los más altos conceptos para la significación de la Guardia civil, honra de España y digna del respeto y admiración de la nación.

—La feria de San Andrés, este año, fué buena, de rapidez y facilidad, de mucha afluencia, abundantes ventas y precios remuneradores.

—Lo que no se esperaba. Los feriantes de las barracas y garitas han sido los paganos. Han tenido lo que se dice un mal año. No compra nadie; solo se pasea y se mira.

Domingo 4.—Se dice que está redactada la sentencia del primer juicio por las consideradas responsabilidades públicas a partir de 1923. Todas las penas son de confinamiento, en distintos grados, a la vez que de inhabilitación perpetua o temporal y privación de derechos pasivos en algunos casos. El más gravemente castigado es el señor Martínez Anido, en virtud de la declaración del señor Alba.

—En la labor de las Cortes Constituyentes se destaca hoy el haber sido aprobada la totalidad del presupuesto de obras. Lo que requirió más tiempo fué lo relacionado con las obras ferroviarias, acerca de las que el Ministro mantuvo íntegramente, su conocido criterio restrictivo.

Lunes 5.—En el cementerio del Este fué detenido un sujeto que hace algún tiempo robó en Galapagar cuatro vacas. Confesó que las había hecho dinero y que se lo gastaba ahora alegremente.

¿En el cementerio?

Martes 6.—Fondea en Tánger el buque escuela de guardias marinos «Juan Sebastián Elcano» siendo obsequiados con un baile los alumnos y los tripulantes en el Casino español.

Gacetillas

Velada teatral

Para el próximo día 15 se anuncia la representación en escena de la obra «¿Qué tienes en la mirada!» de los graciosísimos autores Muñoz Seca y P. Fernández.

La divertida comedia será representada por un grupo de aficionados, y el ingreso que se obtenga se dedicará a engrosar la suscripción para el soberbio monumento que en memoria de los héroes de Diciembre, se comenzará a construir en breve.

Dado el fin a que se destina tal beneficio, es de augurar un éxito de público el que disfrutará además de la interpretación de varias obras musicales por la banda del 19 gratuitamente cedida por su Coronel.

El S. I. P. A. en su constante preocupación por los diversos asuntos que afectan a la organización del turismo en la Región, en su última sesión celebrada en Zaragoza ha dado cuenta de su gestión y de ella hacemos mención de lo que afecta a esta comarca.

Como resultado del viaje efectuado a Biescas por los señores Cativiela y Cidón se informó a la Junta y quedó aprobado el proyecto de obras a realizar en la torre gótica adquirida en dicha localidad y destinada a informaciones de turismo, por ser paso obligado para el valle de Ordesa.

Fué leído un oficio del Sindicato de Iniciativa de Biescas participando su constitución y ofreciéndose en sus actividades turísticas.

Presentado el proyecto de obras para establecer el Museo Diocesano de Jaca, del que es autor el arquitecto aragonés

SEGUNDO ANIVERSARIO POR EL ALMA DE D. Félix Mínguez Vellón CAPITÁN DE LA GUARDIA CIVIL muerto gloriosamente en el cumplimiento de su deber en las proximidades de Anzánigo EL DÍA 12 DE DICIEMBRE DE 1930 R. I. P. Todas las Misas que se celebren el día 12 de los corrientes en la iglesia de las Escuelas Pías de 7 y media a 9 y media y el día 13 de 8 a 9 y media; las funciones de la tarde en el mismo templo los días 12 y 14; las Misas que se celebren en la Iglesia Parroquial el día 14 de 8 a 9 y en la Capilla del Pilar el día 15 a la misma hora, así como la Exposición y Santa Misa del día 13 en la iglesia de las Benedictinas y la Misa y Hora Santa del día 22 en la iglesia del Carmen, se aplicarán por el descanso eterno de su alma. Sus apenados esposa, hijos y demás familia del finado, agradecerán profundamente las oraciones y asistencia a alguno o algunos de los actos mencionados. JACA, DICIEMBRE DE 1932

señor Borobio, fué aprobado, así como el plan económico a desarrollar para la rápida realización de la obra.

Enterada la Junta de haber designado el Patronato Nacional de Turismo a Jesús Gil para guarda del refugio de Triste, según propuesta hecha por este Sindicato, se acordó levantar acta del estado actual de la obra y un inventario de los efectos allí existentes.

De Zaragoza, donde con sus hijos los señores de Valero ha pasado una temporada regresó días pasados la respetable señora doña Petra Laclaustra de Castejón.

Don Ramón de la Rica Arenal, Registrador de la propiedad de este partido ha sido designado por el Gobierno de la República para un cargo importante de la sección jurídica del Instituto de Reforma Agraria.

El Gobierno ha hecho honor y justicia a los altos títulos y méritos de este señor y seguramente será muy valiosa y eficaz su labor en aquél alto organismo. Va a desempeñar su nuevo cargo en comisión; y el martes salió para Madrid. Le agradecemos sus ofrecimientos y atenciones.

En la «Gaceta» del dos del actual por la Dirección General de Sanidad ha sido nombrada enfermera visitadora del Centro Secundario de Higiene Rural de esta Ciudad doña Petra Dominguez Calvo.

La inauguración del ferrocarril del Camineal va a ser solemne y brillante. Reunidas varias entidades económicas y turísticas de Zaragoza han acordado dar a este acto toda la importancia que tiene para esta región.

Se acordó en principio invitar a las diputaciones y ayuntamientos de Zaragoza, Huesca y Teruel. Así mismo serán invitados nuestros vecinos del Midi francés y muy especialmente el Ayuntamiento de Pau. Desde luego puede asegurarse que se organizará una excursión hasta Canfranc en el primer tren que funcione por la nueva línea.

El día 2 se celebró en la Audiencia de Huesca la vista de la causa instruida por los sucesos desarrollados en Sabinánigo en Abril último con ocasión de la huelga sostenida por los obreros de la fábrica Energía e Industrias Aragonesas.

Había despertado mucho interés y fué presenciado por público numeroso.

Actuaron, de fiscal don José María Carreras y de defensor el notable letrado y Diputado a Cortes don Eduardo Barriobero.

Por la mañana se verificó la prueba testifical y por la tarde informaron, con gran

brillantez, el fiscal y el señor Barriobero. Sobre las diez de la noche terminó el Jurado su labor deliberadora. Leído el veredicto fué de inculpabilidad quedando todos absueltos y en libertad inmediata.

La causa, como decimos, fué seguida con gran interés y expectación.

Hoy se ha verificado la colecta para el sostenimiento del Clero y Seminario y el 24 fiesta de la Natividad, se celebrará la destinada al Culto en todas las iglesias del Obispado.

Se ha posesionado de su destino, en esta ciudad, el Inspector Jefe de Vigilancia de la Zona Centro (Frontera francesa) don Rafael López Domínguez. Le agradecemos los atentos ofrecimientos que nos hace en B. L. M. y le deseamos grata estancia en Jaca y muchos éxitos en su delicada misión.

El día 12, se celebrará en el Teatro Unión Jaquesa un acto literario musical muy brillante. Se ha organizado a beneficio del Monumento a Galán y demás héroes de aquella fecha y en él tomará parte la orquestina que dirige el señor Marraco. El inspirado poeta don Francisco de Iracheta leerá algunas composiciones y entre ellas un bello poema que canta la gesta del 12 de Diciembre.

Para que la fiesta tenga mayor esplendor se celebrará a las 12.

Falleció la madrugada del domingo último, don Godofredo Benedicto, ilustrado ayudante de obras públicas, que hace algunos meses residía en esta Ciudad. Enfermedad implacable y tenaz ha minado su naturaleza fuerte llevándolo al sepulcro todavía joven. Su muerte ha sido muy sentida pues sus bondades y caballeroso trato le habían aquí grangeado muchas simpatías.

Descanse en paz y que Dios conceda a su viuda doña Amparo Mercadal, hijas y demás familia resignación en su pena.

Según nuestras noticias el próximo día 12 será expuesto al público, en la Casa Consistorial, el proyecto del Monumento a Galán, obra del genial artista oscense don Ramón Acín.

Organizado por la «agrupación femenina» de esta ciudad se celebró el domingo un Te benéfico cuyo producto económico será destinado a ofrecer a los niños el árbol de Navidad.

La fiesta, que se celebró en los salones del Hotel La Paz, resultó muy brillante y de buen tono. Hubo mucha concurrencia.

Nuevos Almacenes de San Juan

Acontecimiento

sensacional

liquidación
asombrosa
durante
15 días
de todos los
artículos de



la nota cumbre
del año
Aprovechad
estos 15 días
comprando exclu-
sivamente verdaderas

INVIERNO

GANGAS

calle Mayor **JACA** esquina Echegaray

Si quereis viajar barato
id al
Garage SPORT

o llamad al teléfono 20
donde encontraréis coches
desde **0'45** kilómetro

Banco de Crédito de Zaragoza

CAPITAL 12.000.000 de pesetas = | = FUNDADO EN 1845

Sucursal de JACA: { MAYOR, NÚM. 26 BIS
APARTADO, NÚM. 3
TELÉFONO, NÚM. 63

SUCURSALES EN: Aínsa, Alagón, Albalate del Arzobispo, Alcañiz, Alcorisa, Almunia de D.ª Godina, Ayerbe, Barbastro, Borja, Calanda, Canfranc-Arañones, Epila, Gallur, Graus, Híjar, JACA, Monzón, Morata de Jalón, Morella, Puebla de Híjar, Tamarite de Litera y Villafranca del Cid.

Créditos y Descuentos.—Cuentas Corrientes.—Valores del Estado e Industriales.—Depósitos.—Cambio de Moneda.—Giros.—Cartas de Crédito.—Informes comerciales, etc... y en general toda clase de operaciones Bancarias

IMPOSICIONES EN METALICO CON INTERES

Los tipos de interés que abona este Banco son:

IMPOSICIONES A 1 AÑO	4 y medio por 100
" 6 MESES	4 " "
" 3 "	3 y medio por 100
" LA VISTA	2 " "

CAJA DE AHORROS, CUATRO POR CIENTO ANUAL

Domicilio social, edificio propiedad del Banco:
INDEPENDENCIA, núm. 30 y 32 = = = Zaragoza

Cocinas Económicas

GRAN SURTIDO EN
TAMAÑOS Y PRECIOS

LA JACETANA
Juan Lacasa y Hermano

Anisados y Licores

DE
JULIO ARAMBURO

en Jaca

En su ALMACEN, Avenida García Hernández, y despachados por su apoderado Sr. RAMOS.

CASA MAZUQUE

GIL BERGES, 8-JACA

Pinturas preparadas. Esmaltes. Verde rosa y azul para blanquear. Papeles para decorar habitaciones. Cera para suelos marca ALIRON. Tintes para teñir ropa.

CALLE DE GIL BERGES, 8-JACA

Lea Vd. LA UNION

VENTA DE FINCAS

En términos de Jaca se venden varias fincas rústicas de regadío y secano, enclavadas cerca de la Ciudad y con camino para vehículos hasta las mismas.

Con objeto de facilitar al empleado, obrero, jornalero, la adquisición de tierras, se venderán las de regadío en PARCELAS O PORCIONES DE UNA FANEGA, siempre y cuando las peticiones de adquisición cubran parcelariamente la cabida del campo.

Para informes don Mariano Pérez Samitier, Jaca.